
Wayne Hussey,  
el carismático 
frontman de  
The Mission,  
se presentará en  
el Bar Callejón
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Cuatro claves 
que explican la 
gran campaña 
de la UdeC
Ganar ocho partidos consecutivos no se 
logra todos los días. Campanil sigue segundo 
y consolidado entre los mejores del torneo.
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“Aún debemos 
superar muchas vallas 
para considerar 
sustentable la 
operación de 
Huachipato”

ENTREVISTA A ERNESTO ESCOBAR, GERENTE GRAL. DE SIDERÚRGICA CAP ACERO

Ejecutivo precisó que US$ 24 millones 
se usarán en mantención de los altos 
hornos y adelantó desafíos que 
vienen en tiempos complejos 
para el acero.

Cerr alerta 
pérdida de 
fondos en 
Cabrero y 
Concepción
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 11

Carriel Sur da 
pasos clave para 
ser aeropuerto 
internacional
CIUDAD PÁG. 6
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Nuevo timonel de 
Evópoli Bío Bío: 
“No me gustaría 
pedir el voto y que 
nadie nos conozca”
POLÍTICA PÁG. 4

EDITORIAL: LA DESEABLE OPCIÓN DE VIVIR SANO 
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Expresividad en el segundo sinfónico
El segundo concierto de temporada de la Orquesta 

Sinfónica UdeC iba a convertirse en el esperado debut 
local de Helmuth Reichel, premiado director chileno 
radicado en Alemania. Por razones de fuerza mayor, se 
convirtió en el inesperado debut de Pablo Carrasco Vi-
llablanca en la temporada sinfónica. 

Actual director residente de la Orquesta Sinfó-
nica UdeC, Pablo Carrasco conocía muy bien al 
conjunto, tras haberlo dirigido en numerosos 
conciertos especiales, de cámara, difusión y 
educativos. No es de extrañar, entonces, el po-
sitivo resultado obtenido en la Obertura “Semi-
ramide” de Rossini y, aún más notablemente, en 
la Sinfonía n° 3 de Schumann. Las exigencias rítmicas 
de los movimientos primero y quinto no parecieron 
plantear problema alguno bajo la guía siempre clara 
del director chileno, quien logró una interpretación 
muy expresiva de esta partitura cargada de vitalidad. 
Los bronces tuvieron una actuación particularmente 
lucida, con una fila de cornos que brindó momentos 

de gran majestuosidad. 
Otra debutante en la temporada oficial era Vanessa 

Gatica, violista penquista de 17 años. Ella y el percu-
sionista Pablo Espinoza fueron los ganadores del VIII 
Concurso Musical para Jóvenes Talentos de la Orques-
ta Sinfónica UdeC. Al igual que en la final del concurso, 

realizada en enero, Vanessa interpretó la Fantasía 
para viola y orquesta del contrabajista y com-

positor santiaguino Guillermo Rojas, una obra 
con bellas melodías y atractivos ritmos de ins-
piración folclórica. La técnica de la joven Va-

nessa Gatica está aún en desarrollo, pero la im-
presionante expresividad y calidad de su sonido 

ya anuncian a una brillante solista. Orquesta y direc-
tor acompañaron con empatía a la joven intérprete en 
la obra de Rojas y luego se unieron a la entusiasta ova-
ción del numeroso público a esta gran promesa de la 
música local. 
 
Felipe Elgueta Frontier

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

CARLOS MONTES 
Presidente del Senado

 hugovarelamora @hugovarelamora 
Creo que vender medicamentos en supermer-
cados es un error. Funcionaría bien si los chile-
nos nos autorreguláramos o bien si se fiscali-
zara de manera adecuada... en mi Chile queri-
do, ni lo uno ni lo otro!

Violencia contra niños 
  
Señor Director: 

Ante los últimos hechos de vio-
lencia que se han producido en 
contra de menores de edad en 
nuestro país, es claro que con ma-
yor fuerza la gente pedirá la pena 
de muerte como solución al pro-
blema, pero, creo que la medida 
populista no es el camino, ya que 
no evitará que el agresor realice su 
accionar.  

Debemos como sociedad, fo-
mentar en las nuevas generacio-
nes, la importancia de lo que im-
plica la protección del menor en 
todos los sentido, porque recorde-
mos, los niños están primero. Esa, 
a mi forma de ver las cosas, es la 
mejor solución.  
 
Tomás Hennigs Díaz 
 
Más trabajos, más desempleo 
  
Señor Director: 

Es compleja la paradoja que, 
aunque las expectativas económi-
cas estén sufriendo un repunte, lo 
más probable es que la tasa de de-
sempleo en los próximos periodos 
no baje, aun cuando se generen 
muchos nuevos empleos median-
te la eventual reactivación de la 
inversión.  

Para muchos es complejo de en-
tender si no se tienen los conoci-
mientos o al menos la explicación 
al respecto.  

Lo que puede pasar, y es algo 
que nos tiene como región en la 
parte baja de la tabla en cuanto a 
desempleo en el país, y que estaría 
explicando estos “peores” numero 
es que las personas que entraron a 
la fuerza laboral han sido mayores 
a los empleos nuevos generados.  

Esto no es nuevo. Ya lo vivimos 
durante el primer gobierno de Se-
bastián Piñera donde se creaban 
miles de empleos trimestrales 
pero las cifras no se reducían 
como se esperaba.  

Las mejores expectativas hacen 
que personas que no buscaban 
empleo, ahora si lo hacen, y no en-
cuentran al momento de la en-
cuesta. Las razones para no bus-
car empleo son muy diversas. Al-
gunos son estudiantes, otros 
trabajan en el hogar, otros simple-
mente se desalentaron y ya no ha-
cen ningún esfuerzo por encon-
trar un trabajo.  

Una consideración muy rele-
vante es que muchas de estas per-
sonas que se sumaron a al oferta 
laboral son mujeres en los sectores 
del comercio y la educación.  

Un último dato, menos popular, 

es la presión laboral, que muestra 
cuántas personas están compitien-
do por un empleo, como porcentaje 
de la fuerza de trabajo. Acá las cifras 
alcanzan el 13,6% y 12,4% para mu-
jeres y hombres respectivamente. 
Esta es una buena señal, en el senti-
do que si bien esto incluye a los de-
socupados, una parte importante 
son personas que están trabajando 
pero siguen buscando empleos que 
sean mas acordes a lo que ellos 
quieren o saben hacer, consideran-
do que aún hay una gran cantidad 
de empleo por cuenta propia, que 
solo satisfacen la necesidad de te-
ner ingresos que permitan cubrir 
sus gastos mas urgentes.  

Todo esto habla de una transi-
ción hacia empleos de mejor cali-
dad o mayores horas laborales. Por 
lo mismo debiéramos esperar que 
la actividad económica se vaya 

consolidando a fines de este año y 
los efectos en el empleo los vere-
mos con mas fuerza durante el 
2019 dado el rezago que tiene este 
indicador respecto a la actividad. 
 
Carlos Smith Clavería 
Director Ingeniería (E) en 
Administración 
Universidad Del Desarrollo 
 
Genes y peso 
  
Señor Director: 

Las dietas son populares ya que 
un gran número de individuos 
quiere bajar de peso. Así, cada 
cierto tiempo aparecen distintas 
dietas tales como la de la luna, la 
rica en proteínas etc. Últimamen-
te, se ha hecho popular la “dieta 
del genotipo”. Está basada en el es-
tudio de los grupos sanguíneos y, a 

partir de los resultados, clasifica a 
los pacientes en seis grupos: caza-
dor, recolector, profesor, explora-
dor, guerrero y nómade, y luego se 
entrega una dietoterapia para tu 
llamado “genotipo”.  

El riesgo es que se prescriben 
indicaciones que aún no tienen la 
evidencia suficiente y pueden no 
ser apropiadas. Por ejemplo, se 
recomienda evitar legumbres o 
frutas. Eso va en contra de las re-
comendaciones saludables para 
la población. La evidencia cientí-
fica no ha sido capaz de estable-
cer efectos concluyentes con este 
tratamiento. 

Han emergido otros tratamien-
tos basados en la genética de los 
pacientes como aquellos persona-
lizados. Básicamente al paciente 
se le extrae una muestra de sangre 
o saliva y luego su DNA (material 
genético). Posteriormente, se rea-
liza una búsqueda de variaciones 
genéticas (polimorfismos) en ge-
nes asociados a obesidad (FTO o 
MC4R: gen asociado con la obesi-
dad). Estos genes han sido estu-
diados en muchas investigaciones 
y han mostrado ser de susceptibili-
dad a la ganancia de peso. 

Con los resultados de suscepti-
bilidad (posibilidad a desarrollar 
sobrepeso u obesidad) se diseña 
una dietoterapia basada en la evi-
dencia que hay actualmente para 
estos genes, con el fin de buscar la 
mejor y más eficiente dieta para 
un individuo (personalizado). Así 
se busca la mejor dieta para un de-
terminado perfil genético consi-
derando la evidencia científica. 
 
Dra. Ana María Obregón Rivas 
Académica de Nutrición y 
Dietética Universidad San 
Sebastián

Al asumir como Presidente de 
la Corporación señalé que “para 
enfrentar la crítica a los privile-
gios y abusos es necesario, en 
primer lugar, la total transpa-
rencia. La ciudadanía debe con-
tar con toda la información”. Asi-
mismo, manifesté que “debemos 
recoger las observaciones que 
puedan realizarse para mejorar 
el uso de determinados ítems, 
como las asesorías externas”. 

Durante los últimos días, tan-
to en medios de comunicación 
como en redes sociales, se han 
formulado una serie de opinio-
nes y comentarios en relación a 
esta materia. 

Al respecto, cabe distinguir 
dos situaciones. En lo puntual, 
respecto del pedido de antece-
dentes por la Fiscalía; en su 
oportunidad, el Senado, con el 
respaldo de informes jurídicos, 
sostuvo que no correspondía 
una solicitud de tipo genérico. 
Más aún, aportó al Ministerio 
Público toda la información 
acerca de las asesorías contrata-
das para que, de ser necesario, se 
requirieran los antecedentes es-
pecíficos de lo que mereciera 

derecho, cuestión que restringe 
su carácter de apoyo a la labor 
parlamentaria, entendida ínte-
gramente, más allá de lo pura-
mente legislativo. 

Paralelamente, requerimos a 
la Secretaría del Senado avanzar 
en un reglamento que permita 
establecer directrices en torno a 
estas asesorías y a la naturaleza 
y características de los informes 
que deriven de ellas. 

Por último, estamos avan-
zando en un nuevo diseño de la 
web del Senado, que, además de 
aportar más y mejor informa-
ción general a la ciudadanía, 
facilite también el acceso ciu-
dadano a lo referido a las asig-
naciones parlamentarias y 
otros ámbitos en materia de 
transparencia. 

Comprendo y comparto la in-
quietud de la ciudadanía y de 
algunas ONG y entidades que se 
ocupan de estos asuntos. Sin em-
bargo, se trata de procesos que 
requieren de la coordinación de 
diversas entidades, la elabora-
ción de algunas normas y su 
aprobación por las instancias 
regulares.

dudas. 
En un sentido más general, 

reitero mi convicción en torno a 
la necesidad de avanzar decidi-
damente en transparencia acti-
va. Para ello, en las seis semanas 
que llevo al frente de esta insti-
tución, hemos venido dando pa-
sos claros y sostenidos. 

En primer término, solicita-
mos un pronunciamiento al 
Consejo Resolutivo de Asigna-
ciones Parlamentarias respec-
to de los alcances y característi-
cas de la asesoría externa. Se le 
viene asimilando a informes en 

Requerimos 
avanzar en un 
reglamento que 
permita establecer 
directrices en torno 
a estas asesorías y a 
la naturaleza de 
sus informes.

Yann Kevin: Saludos a don Irvin Navarrete, 
“el último sastre penquista”, un oficio que ya no 
se ve. Que dios le de muchos años mas de vida! 
Ojalá la Municipalidad le rinda un homenaje.

Asumiendo el desafío 
de la transparencia

“La sastrería está muy mal hace tantos 
años... antes había 15 sastres en 
Concepción y ahora quedamos sólo dos. 
Hay factores como la venta de ropa usada 
y china”. Irvin Navarrete (90), sastre.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
n muchas personas 
es posible observar 
una confusión de 
implicancias en 
cuanto a la necesi-
dad de hacer ejerci-

cio, en términos amplios, entre 
estar en forma, la condición que 
permite estar físicamente apto, y 
la estética, presentar un aspecto 
juvenil y saludable, ejercitarse 
para estar en línea, otro descrip-
tor de fuerza suficiente como 
para mantener una vigorosa línea 
de negocios en gimnasios repar-
tidos en todas las ciudades del 
país. 

El concepto más amplio de 
vida saludable, corresponde a la 
definición de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) “un 
estado de completo bienestar fí-
sico, mental y social”. En conse-
cuencia, más que de una vida 
sana hay que hablar de un estilo 
de vida saludable, del que for-
man parte la alimentación, el 
ejercicio físico, la prevención de 
la salud, el trabajo, la relación 
con el medio ambiente y la acti-
vidad social. 

El actual gobierno ha decidido 
relanzar el programa “Elige Vivir 
Sano”, con la presencia del Primer 
Mandatario, la Primera Dama y 
varios ministros. La iniciativa, 
que busca incentivar un estilo de 
vida saludable en la población, 
fue creado durante la anterior 
administración del Mandatario y 
se mantuvo en el segundo de Mi-
chelle Bachelet, aunque con me-
nos notoriedad pública. La dife-
rencia estriba en que en esta 
oportunidad se busca avanzar en 
la creación de distintas iniciati-
vas, dependientes de diferentes 
ministerios, alineadas con el mis-
mo objetivo. 

Para establecer un programa 
de esas características es necesa-
rio tener en cuenta los cambios 
que deben ser establecidos, lo 
que permite evaluar los compro-
misos que deben asumirse, bas-
tante más allá que una declara-
ción de principios, seis compo-
nentes que el ciudadano común 

conoce perfectamente; Dieta, Eli-
minación de hábitos tóxicos, 
Ejercicio físico, Higiene, Equili-
brio mental y Actividad social, 
cada cual con sus propias com-
plejidades. 

Un programa nacional de vida 
saludable, como se daría enten-
der, derivado de una opción per-
sonal de cada habitante del país, 
debe reconocer que hay barre-
ras, algunas no superables por la 
intención o el convencimiento, 
en otras palabras, no todos po-
drán elegir vivir sano, por moti-
vos de tiempo, de costos, o de 
oportunidades, alimentación, 
por ejemplo, con limitantes so-
cioculturales y económicas, o 
equilibrio mental, con sus com-
plejas determinantes y no de me-
nor importancia las dificultades 
para cambiar los hábitos. 

Sin embargo, no hay en reali-
dad opción mejor, solo que se re-
quiere de acciones efectivas, de 
un aporte considerable del Esta-
do en muchos de sus organismos 
para conseguir una adecuada si-
nergia. Es posible que sea necesa-
rio aceptar las limitaciones y em-
pezar por los niños, para asegu-
rar que en los ambientes 
escolares estén provistas todas 
las condiciones aludidas para vi-
vir sanamente, además de contri-
buir a resolver una preocupante 
vulnerabilidad de muchos de 
ellos, con el apoyo de las familias 
y las comunidades escolares. 

Cuando un gobierno lanzó la 
idea fuerza “gobernar es educar”, 
tras ese convencimiento hubo 
una profundo y extenso esfuerzo 
a nivel nacional, para ser conse-
cuente, mutatis mutandis, un pro-
grama como el descrito, plena-
mente justificado y del todo ne-
cesario, debe avanzar más allá 
del discurso y los cambios de co-
ordinación intersectorial y en-
frentar como país, una situación 
insatisfactoria para la mayoría 
de los chilenos, mejorar, para to-
dos, la calidad de la vida.

Un programa 

nacional de vida 

saludable, derivado 

de una opción 

personal de cada 

habitante del país, 

debe reconocer que 

hay barreras, 

algunas no 

superables por la 

intención o el 

convencimiento, en 

otras palabras, no 

todos podrán elegir 

vivir sano, por 

motivos de tiempo, 

de costos, o de 

oportunidades.

EN EL TINTERO

servar increíbles maniobras 
de corrupción y malas prácti-
cas, efectuadas por gente ino-
cente hasta que los pillaron, 
para sorpresa de los ciudada-
nos crédulos, que aún quedan. 

Si se está en sugerir modifica-
ciones a la Constitución, habrá 
que ser harto más específico 
para combatir frontalmente el 
desenfadado nepotismo rei-
nante en la administración del 

Estado y en las instituciones 
públicas, a todo nivel, 

un transparente 
manual de públi-
co conocimiento 

de quién puede es-
tar y quién no, de in-

compatibilidades que 
deben respetarse para garanti-
zar la equidad de los procesos 
y procedimientos. 

No es solamente otorgar 
una pega estupenda, de poca 
preocupación y de alta renta-
bilidad, sino que así se com-
pra lealtades con el precio de 
dejar asuntos serios en manos 
no siempre competentes, en 
el fondo, no es Constitución, 
sino simple sentido de lo que 
está bien, lo que hace falta. 

 
 PROCOPIO

La hora de reparto 
de sinecurías

CARTÓN PREMIADO

Tal parece que la nueva 
Constitución, ofrecida en su 
momento como la solución 
universal a todos los asuntos 
pendientes, está en la fase que 
debe ser previa a cambios de 
esa envergadura, un período 
que contempla una reflexión 
madura y una cultura políti-
ca que permita saber qué es fi-
nalmente la Constitución y 
de qué puede efectivamente 
hacerse cargo. 

Mientras se pien-
sa, ojalá con cal-
ma que sucede 
con la actual 
Constitución, hay 
que recordar que 
en ésta ya hay muy ex-
plícitas indicaciones con res-
pecto a probidad y decencia, 
y a buenas prácticas. Ante la 
abundancia de métodos para 
pasar por el lado, es imposible 
llegar a describir cada una de 
las malas maniobras emplea-
das, hay, por tanto, particula-
ridades no mencionadas. 

Todos esos asuntos no men-
cionados están en consecuen-
cia bajo el permeable manto 
de la ética, manto tan flexible 
como la consciencia de quien 
lo usa. Así ha sido posible ob-

La deseable opción  
de vivir sano
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“Me atrevería a decir que 
hoy somos el partido de 
centroderecha con 
mayor proyección”. 

“Yo diría que vamos a gozar 
de buena relación al interior 
de Chile Vamos en la 
Región”.

“Si Parodi hubiera tenido un 
compañero de lista, 
seguramente otra hubiera 
sido la historia”.

Los estudiantes de enseñanza 
media de Concepción determina-
ron que no se plegarán a la marcha 
convocada para el miércoles 9 de 
mayo por la Coordinadora Nacio-
nal de Estudiantes Secundarios, 
Cones. 

En lugar de la caminata, denomi-
nada como “Pingüinazo” en la capi-
tal, los estudiantes movilizados rea-

Secundarios no marcharán en Concepción
mi de Educación del Bío Bío, 
Fernando Peña, una carta con el 
petitorio del sector. 

Cabe destacar que los secunda-
rios ya han levantado demandas 
tendientes a la generación de una 
desmunicipalización efectiva y a la 
educación no sexista, una de las 
principales banderas a defender 
este 2018.

FOTO:ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M. 

lizarán una concentración de ca-
rácter cultural en diversos espa-
cios de la ciudad. 

Así lo confirmó Aleen Arancibia, 
representante del zonal sur de la 
Cones y vocera de la Federación de 
Estudiantes Secundarios de Con-
cepción. La alumna del Colegio Re-
pública del Brasil indicó que de to-
dos modos hoy entregarán al sere-

Hernán Larraín Matte se 
convirtió en presidente. 
Undurraga, Cruz-Coke, Molina 
y Kast en vicepresidentes.

Nueva presidencia 
nacional Evópoli

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CARLOS URRESTARAZU, PRESIDENTE DE EVÓPOLI BÍO BÍO

“Desde 2015, cuando el partido 
se formó, y tras obtener las firmas, 
después vinieron las municipales, 
las primarias, las presidenciales y 
parlamentarias... no hemos parado 
y es el momento de ordenar la casa”. 

Así define Carlos Urrestarazu 
(41), recientemente electo presi-
dente de Evópoli en el Bío Bío, el 
proceso que se inicia con la nueva 
directiva que encabezará. 

Cercano a Felipe Kast, principal 
valor de la colectividad, el arqui-
tecto que se desempeñó en el pri-
mer gobierno de Sebastián Piñera 
como coordinador regional de Al-
deas y Campamentos, contó con el 
apoyo de la ex timonel y hoy seremi 
de Gobierno, Francesca Parodi -que 
seguirá como consejera general-. 

De esta forma, con también el 
respaldo mayoritario de la militan-
cia, su lista “Juntos somos más” se 
impuso a la opción “Unidad y futu-
ro”, de Julio Aubele, en una elección 
en que participaron cerca de 150 
inscritos de 2 mil 600 posibles. 

Aumentar la identificación con el 
partido en la Región, dice Urresta-
razu, es central para su mesa, com-
puesta también por Tamara Vidal 
en la Secretaría General y Álvaro 
Greene, Alejandra Sandoval, Johan 
Fernández, Ignacio Bertiola y Linda 
Arroyo en las vicepresidencias. 

Para lo anterior tendrán dos años, 
tiempo en que se cruzará nueva-
mente con el apremiante calenda-
rio electoral de los próximos comi-
cios alcaldicios. 

- ¿Cuáles son las principales 
líneas políticas de la mesa que 
lidera? 

- Nuestras propuestas pasan por 
cómo seguir alimentándonos y po-
tenciar la llegada de nuevos militan-
tes, de poder ordenar la casa adminis-
trativa y financieramente. Nosotros 
en este momento, por ejemplo, no 
tenemos sede física. Creemos que 
Evópoli ha tomado vuelo y me atre-
vería a decir que hoy somos el parti-
do de centroderecha con mayor pro-
yección. Somos el partido, a lo mejor, 
con mayor futuro. Hay mucha gente 
que se nos acerca para fichar, nos ca-
racteriza también la juventud de 
nuestros militantes. 

- ¿Y generar arraigo en la co-
munidad es tarea pendiente? 

- Precisamente, otra línea es la ca-
pacitación de los dirigentes y noso-
tros mismos. Una de las cosas que nos 
gustaría es que nos sintamos orgullo-
sos de nuestro partido. No me gusta-
ría llegar en dos años más, durante las 
municipales, a una población a pedir 
el voto sin que nadie nos conozca. Te-
nemos causas, esas aristas hay que 
trabajarlas en terreno. No solo ser un 
partido que se dedique a opinar. 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Ex candidato a diputado en 2013 y cercano a Felipe Kast. El 
nuevo presidente de Evópoli en el Bío Bío se traza metas de 
orden doméstico y también pone en la mira las municipales.

- Las municipales serán con se-
guridad la prioridad uno. 

- Hay comunas bastante intere-
santes, donde hemos tenido vota-
ciones muy altas. Hay que hacer un 
trabajo de buscar nuevos líderes, 
de seguir oxigenando la política con 
nuevos rostros, así que hay harto in-
terés, bastantes interesados en po-
der asumir estos nuevos desafíos. 
En Concepción hemos desarrollado 
buen trabajo, San Pedro de la Paz 
también, igualmente en Hualpén, 
Talcahuano, Coronel y Tomé.  

- ¿Qué hay de la relación al in-
terior de Chile Vamos? General-
mente se dan negociaciones de 
chico a grande. 

- Hoy (ayer) recibí un llamado de 
Jorge Fuentes, presidente de la UDI, 
quiero pedirle al intendente una 
entrevista, lo mismo al gobernador, 
y empezar a tratar de equiparar un 
poco el panorama. Sabemos que es 
difícil poder incorporar nuevos pro-
fesionales al Gobierno Regional de-
bido a que hay muchos cargos en 
Alta Dirección Pública. Más allá de 
cargos en primera línea, a nosotros 
nos interesa apoyar profesional-
mente al gobierno. 

- ¿No han sentido en la historia 
reciente del partido un trato des-
mejorado de parte de la UDI y 
RN? 

- No podría decir eso, porque no 
he participado de ninguna nego-
ciación, pero espero que no sea la 
tónica. En este momento tenemos 
dos seremías. Yo diría que vamos a 
gozar de buena relación. 

- Estuvieron muy cerca de ob-
tener representación parlamen-
taria con la hoy seremi Parodi. 
¿Hay una deuda en ese sentido? 

- Somos un partido tan joven, que 
hay que aprender de los errores. Si 
Francesca hubiera tenido un acom-
pañante de lista, seguro otra hu-
biera sido la historia. Sacó una ex-
celente votación, incluso superior a 
Leonidas (Romero), por ejemplo, 
pero el error fue haber ido sola. Que-
remos abarcar todos los cargos, 
concejales, alcaldes, después los se-
nadores y también los diputados, 
ojalá seguir el ejemplo de La Arau-
canía en Bío Bío.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

“No me gustaría llegar 
en dos años más a 
pedir el voto y que 
nadie nos conozca”
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Al cierre de esta 
edición, aún se 
discutía la posibilidad 
de una tercera lista 
encabezada por el 
senador Harboe.

¿Tercera lista 
a nivel país?

En la región, todas las 
crítica del mal 
momento del partido 
apuntan al senador de 
Santiago, Guido 
Girardi.

Todos contra 
Girardi
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INTERNA EN LA REGIÓN DEL BÍO BÍO 

En medio de las pugnas un histórico del partido 
reconoció que dará un paso al costado.

Aunque algunos militan-
tes y dirigentes traten de apa-
rentar normalidad, lo cierto 
es que al interior del PPD las 
cosas no están tranquilas. 

La indiferencia reina en un 
partido, que en la última 
elección perdió, no solo una 
buena cantidad de parla-
mentarios (once en total, en-
tre ellos, el ex representante 
de Hualpén y Talcahuano, 
Cristián Campos), sino que 
también identidad, a juzgar 
por la opinión de algunos 
consultados. 

Y lo anterior, se refleja en 
dos situaciones ocurridas el 
fin de semana, que los mili-
tantes siguen comentando. 
ambas relacionadas con el 
Consejo Nacional doctrina-
rio, realizado en el ex Congre-
so Nacional, en Santiago.  

Un hecho tiene que ver con 
la asistencia, pues sólo ha-
bían 60 consejeros, de un to-
tal de 400 y, peor, cuando se 
iba a entregar el informe doc-
trinario, resultado la parti-
cipación de los militantes de 
todo el país, la mayoría de 
los asistentes se retiró del sa-
lón para negociar “cuotas de 
poder” en la interna. 

“Víctor Barrueto, el encar-
gado de dar a conocer este 
informe, estaba descoloca-
do, no entendía tanta falta 
de interés en un tema que, se 
supone, a todos los militan-
tes nos debiera importar”, 
comentó un fuente. 

 
En la Región 

Ese “penoso y triste” esce-
nario, como lo calificó otra 
fuente del partido en la Re-
gión, también se replica en 
las elecciones internas, don-
de no ha existido mayor inte-
rés en participar del proceso. 

De hecho, algunos líderes 
del PPD, como el ex seremi de 
Minería, Lautaro Benítez, y 
ex concejal de Talcahuano, 
Gustavo Medel, reconocie-
ron que se abocarán a sus te-
rritorios y que por ahora no 
existe mayor deseo de com-
petir por la mesa del Bío Bío. 

Hasta el momento, solo 
hay dos nombres que suenan 
como probables a competir: 

Rodrigo Daroch, hijo del ac-
tual timonel, Bernardo, y 
otrora timonel del partido 
en el Bío Bío; y Daniel Cuevas, 
actualmente consejero re-
gional (core) del partido. 

Lo curioso, es que Daroch 
y Cuevas siempre han perte-
necido al mismo sector. 

Y como si todo lo anterior 
fuera poco, un histórico mi-
litante del partido, el conce-
jal de Hualpén Juan Cruz, 
confirmó que presentará su 
renuncia al partido. 

Todo en medio de las nego-
ciaciones para definir si los 
comicios para definir al nue-
vo presidente nacional sal-
drá de una contienda de dos 
o tres listas. Al cierre de esta 
edición aún se llevaban a 
cabo dichas negociaciones. 

“Yo espero que haya una 
tercera lista”, dijo el ex conce-
jal Medel, uno de los cerca-
nos al senador Felipe Har-
boe, quien se perfila como 
un eventual competir por la 
mesa del partido. 

“Tenía la esperanza de que 
la cosa se ordenara de otra 
manera, pero lo primordial, 
al menos para mí, es que Gi-
rardi se vaya para la casa”, 
agregó Medel. 

Como se sabe, el fin de se-
mana se inscribieron dos lis-
tas, una encabezada por el ex 
canciller e identificada con el 
“girardismo”, Heraldo Mu-
ñoz; y otra por el diputado, 
Marco Antonio Núñez, quien 

pese a marcar diferencias 
con Guido Girardi, también 
se ha hecho rodear de perso-
nas que algunas vez fueron 
cercanas a él. 

La tercera opción sería, 
como está dicho Harboe, 
quien el fin de semana re-
cién pasado reconoció que 
ha “sido presionado” por al-
gunos militantes de su par-
tido para que compita en la 
próxima senatorial en la Re-
gión Metropolitana, junto a 
Girardi. No obstante, el con-
gresista del Bío Bío ya deci-
dió repostular al territorio 
que represente hoy. Una dis-
puta interna acentuaría las 
diferencias. 

 
La renuncia de Cruz 

En su reciente paso por 
Concepción, Víctor Barrue-
to, había manifestado que 
el PPD había cometido el 
error de “elitizarse” y que ese 
hecho era una de las deto-
nantes del presente del par-
tido, más allá de lo que algu-
nos llamaron la “izquierdi-
zación” de la colectividad. 

Aunque con matices, esta 
fue justamente una de las ra-
zones que el concejal de 
Hualpén, Juan Cruz, expuso 
para justificar su decisión de 
dimitir de su militancia en el 
partido. 

“Siempre lo apoyé, porque 
se trataba de un partido de-
cente, que trabaja con la gen-
te. Pero en el último tiempo, 
me he dado cuenta de que mi 
partido, aún no se da cuenta 
de los que perdimos en las 
elecciones pasadas. Hoy el 
partido sigue entreverado en 
quien se queda con el parti-
do, si Girardi o Harboe, eso 
me tiende descompensado. 
Ellos están interesados en te-
mas personales”, dijo Cruz. 

Descartó, además, que su 
renuncia esté motivado por 
supuestos planes personales 
de postular a la alcaldía de 
Hualpén, cuando en la co-
muna ya se especula conque 
podrían competir en la pró-
xima elección Fabiola Lagos 
y Cristián Campos.

FOTOS:CAROLINA ECHAGÜE M.

RODRIGO DAROCH y Daniel Cuevas son los únicos nombres que suenan como probable.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Indiferencia se 
apodera del PPD 
ante proximidad 
de nueva elección
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“Para que sea un aeropuerto 
internacional debe 
instalarse la PDI, Aduanas y 
el SAG permanentemente” 
J. Andrés Fontaine, MOP

“Esta obra no sólo es de 
interés local, sino que 
también le compete al país” 
Jorge Ulloa, Intendente del 
Bío Bío

“Con la ampliación del 
aeropuerto esperamos 
llegar a los dos millones de 
pasajeros en un año” 
Henry Campos, Alcalde de Thno.

Aeródromo 
Carriel Sur  
avanza para 
convertirse en 
aeropuerto 
internacional

REMODELACIÓN LLEVA UN 10% DE AVANCE
FOTO;ISIDORO VALENZUELA M.

El ministro Juan Andrés Fontaine 
entregó detalles durante la inspección 
de las obras. El recinto estaría operativo 
durante el primer trimestre de 2020.

En el marco de su primera visi-
ta a la Región en calidad de minis-
tro de Obras Públicas, Juan An-
drés Fontaine llegó hasta las de-
pendencias del Aeropuerto 
Carriel Sur para supervisar las 
obras de ampliación. 

La autoridad confirmó que exis-
te un 10% de avance en los traba-
jos que comenzaron en diciembre 
del año pasado. De las cuatro 
mangas que tiene actualmente 
para recibir a los aviones, aumen-
tará a seis. 

Se espera que el recinto esté 
operativo en el primer trimestre 
de 2020, teniendo como principal 
objetivo, internacionalizar el aero-
puerto para transformarlo en el 
segundo más importante del país. 

El ministro Fontaine reconoció 
que “es un anhelo que ha tenido la 
Región y, naturalmente, depende 
de cuál es la magnitud de tráfico 
que tengan. Para que sea un aero-
puerto internacional debe insta-

larse la PDI, Aduana y el SAG de 
forma permanente, ya que han es-
tado sólo en casos puntuales. Para 
ello, se están realizando los estu-
dios y coordinaciones necesarias 
para cumplir con eso”, aseguró. 

La inversión en la ampliación 
del aeropuerto alcanza un monto 
de US$32 millones de dólares, pre-
supuesto registrado hasta diciem-
bre del año pasado. 

Con la eventual internacionali-
zación de éste, se prevé que incre-
mente la exportación de produc-
tos pesqueros. 

El intendente de la Región del 
Bío Bío, Jorge Ulloa, señaló que 
esta obra no sólo es de interés lo-
cal, también le compete al país. 

“Actualmente, se están expor-
tando productos al extranjero de 
manera puntual. Queremos que 
se convierta en aeropuerto inter-
nacional, no sólo porque significa-
rá una alternativa al Arturo Meri-
no Benítez, sino porque también 
la Región es un polo de desarrollo 
industrial y es una puerta de ingre-

so y salida de productos en Chile”, 
complementó. 

Además, el alcalde de Talca-
huano, Henry Campos, detalló 
que “los productos exportados 
son parte de la pesquera Caman-
chaca, quienes tienen instala-
dos un container de frío en un 
sector del aeropuerto, realizan-
do la exportación directa desde 
Talcahuano hacia los mercados 
de Norteamérica”, contó el jefe 
comunal. 

Según Campos, con la exporta-
ción directa desde la zona, se redu-
cen los tiempos de desplazamien-
to de las cargas en cerca de diez 
horas al menos, además de bene-

ficiar el desarrollo económico de 
la Región. 

Del millón de pasajeros que via-
jan durante el año, en los últimos 
meses la cifra se incrementó en 
300 mil, según los datos consigna-
dos por el alcalde. 

En tanto, el ministro Fontaine, 
agregó que una vez ampliado el re-
cinto, la misma concesionaria ten-
drá el interés de instalar los servi-
cios pertinentes para convertir el 
Carriel Sur en el anhelado aero-
puerto internacional.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL MINISTRO ASEGURÓ que existe la 
intención de internacionalizar el Carriel Sur.

Matías Lagos Díaz 
contacto@diarioconcepcion.cl

En el kilómetro 39, 3 de la Ruta 
de la Madera fue el accidente de 
tránsito en el cual ayer se registró 
una colisión entre una camioneta 
que se diriía a Concepción y un 
vehículo menor que llevaba cuatro 
ocupantes. 

Según el Jefe de Tenencia de San-
ta Juana, Miguel Dinamarca, mani-
festó que las causas de este sinies-
tro se desconocen, pero que en teo-
ría, “el automóvil menos habría 
traspasado el eje de la calzada co-
lisionando con el área frontal de la 

Seis lesionados dejó colisión en Santa Juana
niente Dinamarca.  

En esta ruta, los accidentes son 
constantes, algunos por irresponsa-
bilidad de los conductores, incre-
mento de camiones con carga o por 
el mal estado de la carretera, pese 
a que cuenta con las señaléticas 
respectivas. 

El alcalde de Santa Juana, Ángel 
Castro, señaló que “se debe cons-
truir una carretera moderna que 
cumpla con los estándares de segu-
ridad, ya que todas las semanas se 
generan accidentes”, concluyó.

FOTO:GENTILEZA COMUNICACIONES MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

entre los seis lesionados que 
dejó el accidente el 
kilómetro 39,3 en la Ruta de 
la Madera.

Dos menores 
de edad

camioneta, donde resultaron seis 
personas lesionadas, entre ellos, 
dos menores de edad”, contó el Te-

de visibilidad se pueden 
realizar en el recinto con el 
ILS categoría III, que inició 
operaciones en marzo.

Aterrizajes con 
hasta 50 metros
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EN LA INSTANCIA SE PRESENTÓ AL NUEVO COORDINADOR REGIONAL:

Hacer participe a la ciudadanía en 
la acción de prevención del delito, 
fue el contexto de la reunión que 
sostuvo ayer lunes, el nuevo Coordi-
nador Regional de Seguridad Públi-
ca en el Bío Bío, Claudio Etchevers 
y las principales universidades del 
Gran Concepción. 

En el encuentro se dio a conocer el 
Fondo Nacional de Seguridad Públi-
ca (Fnsp) creado el año 2010 duran-
te el primer mandato del Presidente 
Piñera, que busca potenciar proyec-
tos innovadores para minimizar los 
delitos en la Región, por parte de las 
casas de estudio. 

“Desde el mes pasado estamos li-
derando actividades de difusión 
para dar a conocer el Fnsp que es 
una herramienta que posee nuestra 
subsecretaria, para financiar pro-
yectos de estudio e innovación que 
apuntan a crear medidas preventi-
vas, respecto de los delitos en todo 
el país, a través de una línea de finan-
ciamiento destinada a universida-
des y organizaciones sin fines de lu-
cro para mejorar la calidad de vida 

Dan a conocer los lineamientos 
de Seguridad Pública 2018
Claudio Etchevers invitó a las Ues. del Gran Concepción a participar de los 
proyectos concursables, que buscan generar nuevas herramientas para la 
prevención de delitos en la Región del Bío Bío.

y disminuir la inseguridad de los ba-
rrios, a partir de las necesidades de-
tectadas por la propia comunidad 
organizada”, explicó Etchevers. 

A nivel nacional, la subsecretaría 
de Prevención del Delito pertene-
ciente al Ministerio del Interior y Se-
guridad Pública ha financiado 991 
proyectos, con una inversión que su-
pera los $32 mil millones. Para este 
año se contempla un total de 3.800 
millones de pesos para el desarrollo 
de iniciativas de prevención situa-
cional y psicosocial, como también 
para estudios e innovación. 

Uno de los proyectos que ya está en 
funcionamiento es el llamado Siste-
ma Táctico Operativo Policial, Stop, 
que permite una acción más eficien-
te, por parte de la policía ya que basa 
en un análisis de información delic-
tual alimentada, principalmente, por 
las denuncias que hacen los ciudada-
nos, a través de Programa Denuncia 
Seguro que permitirá dar a conocer 
delitos de forma anónima. 

“Si bien, la implementación de 
Stop está funcionado con gran éxito, 
necesitamos crear nuevas herra-
mientas y nuevos sistemas comple-

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

mentarios para evitar todo tipo de 
delitos, es por ello que estamos invi-
tando a las universidades a participar 
de esta convocatoria que finaliza el 
18 de mayo”, enfatizó el Coordinador 
Regional de Seguridad Pública. 

Finalmente, para concursar de-
talló Claudio Etchevers, “las univer-
sidades deberán inscribirse a tra-
vés de la página www.postula-
cion.fnsp.gov.cl”.

Los trabajos en la vía, que buscan 
mejorar la conectividad vial entre 
Talcahuano y Cabrero, comenza-
ron el 29 de mayo de 2017, como 
parte de las 37 obras propuestas 
para incorporar al contrato de con-
cesión de la autopista Concep-
ción–Cabrero, con un costo cer-
cano de $15 mil millones, informó 
La Tercera. 

El ministro de Obras Públicas, 
Juan Andrés Fontaine, aseguró que 
la obra permitirá mejorar la conec-
tividad del Gran Concepción, su-
mado a la disminución de los tiem-
pos de traslado. “Buenas obras brin-

Rotonda Bonilla presenta un 75% de avance
es el proyecto de soterramiento de 
la rotonda Bonilla, que beneficiará 
a cerca de 200 mil personas”, preci-
só el secretario de Estado. 

El soterramiento, además bene-
ficiará a los vecinos que viven en las 
cercanías del cruce y que deben li-
diar a diario con la congestión que 
se genera en el sector. “Este soterra-
miento beneficiará a todos, sin lu-
gar a dudas, porque es uno de los 
principales ingresos a Concepción 
y los tacos que se generan todos 
los días son molestos”, señaló la 
presidenta de la Junta de Vecinos 
Matadero, Yoppyana Solís.

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

40 MINUTOS se demoran los vehículos en hora punta.

para agosto de este año. 
Se prevé que la 
congestión debiera 
disminuir en un 50%.

El término de la 
obra se estima 

dan movilidad a los chilenos, crean 
oportunidades, aumentan su pro-
ductividad y favorecen una mayor 
equidad; en definitiva, mejoran la 
calidad de vida. Un ejemplo de ello 

Buscan recuperar 
el abandonado 
Teatro Enrique 
Molina

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Hasta el Consejo de Monu-
mentos Nacionales (CMN) en 
Santiago, acudió el alcalde de 
Concepción, Álvaro Ortiz, con 
el propósito de entregar los an-
tecedentes del proyecto de in-
geniería que busca recuperar el 
Teatro Enrique Molina, lugar 
emblemático de la identidad 
penquista y abogar por su 
avance. 

El estudio llevado a cabo de-
terminó que se requiere una in-
versión de 8 mil millones de pe-
sos para la remodelación del de-
clarado monumento histórico el 
año 2009. 

“Vinimos con el arquitecto 
consultor a hacer entrega del 
proyecto y poder saber directa-
mente en qué etapa adminis-
trativa está esta iniciativa. Nos 
encontramos con que tanto la 
secretaria ejecutiva como su 
equipo estaban muy al tanto y 
han hecho seguimiento cons-
tante, de manera que se com-
prometieron a hacer un esfuer-
zo en la revisión de lo entrega-
do para tenerla a fines de junio”, 
explicó el alcalde. 

Precisó que una vez aproba-
do el estudio por el Consejo ha-
brá que postular al financia-
miento del monto requerido 
ante otras entidades públicas 
como la Subsecretaría de De-
sarrollo Regional o el Gobierno 
Regional. 

Sobre su visita agregó que du-
rante este mes el equipo del 
CNM viajará a Concepción para 
visitar el mismo teatro del liceo, 
el Mirador Alemán y el Cemen-
terio General.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Las universidades deberán 
inscribirse exclusivamente en 
línea, a través de la página 
www.postulacion.fnsp.gov.cl”.

Claudio Etchevers, Coordinador Regional de 
Seguridad Pública Bío Bío.
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IPC
Marzo

Anual

0,2%
1,8%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Octubre-diciembre +3,1%

BOLSAS DE VALORES (VIERNES 4/10/2018)
Ipsa 5.622,24 

COMMODITIES (VIERNES 4/10/2018)

-0,32% Igpa -0,24%

Celulosa ( US$/T) $1.130,08 Cobre (US$c/libra)$307,67
H. de Pescado (US$/T) $1.625,00 Petróleo (US$) $69,72

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA (VIERNES 4/10/2018)

UTM MAYO

$47.396,00

$27.015,43 
Dólar Observado    $621,36  Euro $742,99

28.344,67  
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ENTREVISTA A ERNESTO ESCOBAR, GERENTE GENERAL DE CAP ACERO

Fue una excelente noticia, pero en 
la histórica Compañía Siderúrgica 
Huachipato la tomaron con cautela. El 
viernes pasado, a última hora, su direc-
torio aprobó en Santiago una inver-
sión de US$ 24 millones, principal-
mente, destinada a la mantención de 
los altos hornos de la empresa, uno de 
los cuales permanece inactivo desde 
2015, producto de la crisis económi-
ca que afecta al mercado nacional e in-
ternacional del acero. 

Una inversión que, a juicio de los di-
rigentes sindicales consultados, no 
solo era importante, sino vital para 
asegurar la continuidad de una em-
presa que lleva ya nueve años enfren-
tando una tormenta tras otra. Una 
batalla que, pese a todo, comienza a 
reportarles indicadores alentadores. 

Si bien, la siderúrgica del grupo CAP 
tiene una larga tradición de pruden-
cia e incluso reserva en sus comunica-
ciones, una vez que trascendió la no-
ticia, su gerente general, Ernesto Esco-
bar, accedió a conversar con Diario 
Concepción para formular una serie 
de precisiones que considera relevan-
tes sobre el tema. 

- ¿Podría desglosarnos en qué se 
utilizarán los US$ 24 millones apro-
bados por el Directorio? 

- El monto aprobado por el directo-
rio de CAP corresponde al gasto nece-
sario para reparar y poner en marcha 
nuevamente el Alto Horno N° 2 de la 
planta Huachipato, unidad que se de-
tuvo en mayo 2015, luego de agotar la 
vida útil de su revestimiento refracta-
rio. Estas mantenciones mayores son 
habituales en una planta siderúrgica 
integrada. Las principales partidas 
corresponden a las reparaciones me-
cánicas y eléctricas, y a los refractarios 
que deben reponerse. 

 - ¿Cada cuántos años deben rea-
lizarse estas mantenciones a los 
altos hornos? 

- Un alto horno puede requerir una 
mantención mayor cada 6 a 8 años. Sin 
embargo, su duración dependerá de 
múltiple factores relacionados con su 
operación, como así también de las 
mantenciones parciales que pueda 
tener durante su vida útil. 

- ¿Qué implicará la mantención 
del alto horno 1? ¿Deberán volver 
a encender el 2? ¿Existe la posibi-
lidad de que queden los dos ope-
rando, o eso sería ineficiente dada 

“Aún debemos superar muchas 
vallas para considerar 
sustentable nuestra operación”

la demanda actual? 
- Lo que se busca es dejar operati-

vo el Alto Horno N° 2, alrededor de 
agosto 2019, para proceder a su encen-
dido. Esta unidad ofrece ventajas ope-
rativas respecto al N° 1, actualmente 
en operación, como es un mejor ren-
dimiento, que incide en un menor 
costo de producción. Adicionalmen-

te, permitirá incrementar la produc-
ción de acero destinado a atender el 
incremento en la demanda de los pro-
ductos de comercializa CAP Acero. 
Estos factores permiten recuperar el 
monto invertido en un breve plazo, 
que no va más allá de 1,5 años. Una vez 
que se encuentre en régimen, se pro-
cederá a detener el Alto Horno N° 1, 

manteniéndolo como unidad de res-
paldo, apoyando la producción cuan-
do sea necesario. En el 2017 CAP Ace-
ro produjo 794 mil toneladas de ace-
ro líquido. Una vez que opere con el 
Alto Horno N°2 se podrá disponer de 
una producción de al menos 900 mil 
toneladas anuales. 

- Queda la impresión de que 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

El máximo ejecutivo de la siderúgica precisa que los US$ 24 millones 
aprobados por el grupo CAP se invertirán preferentemente en la mantención 
de altos hornos. Además, adelanta los desafíos que vienen para Huachipato. 

hubo que dar batalla para obtener 
este financiamiento, convencer a 
directores, etc. Sin embargo, no se 
trata de compra de nuevos equipos 
y tecnología, sino de una manten-
ción, por así decirlo, obligatoria. 
¿Qué habría implicado el que no se 
aprobaran estos recursos? 

- La cuantía del gasto involucrado 
obliga, por procedimiento interno, a 
contar con la aprobación del Directo-
rio de CAP. Las difíciles condiciones en 
que se ha desarrollado el negocio del 
acero en los últimos años, unido a las 
dificultades para obtener de la auto-
ridad medidas que corrijan oportuna 
y eficazmente las distorsiones prove-
nientes del mercado internacional, 
no hicieron fácil la tarea de lograr su 
aprobación. Sin embargo, el corto pe-
ríodo de recuperación de la inversión 
y la necesidad de asegurar la opera-
ción de Huachipato sin asumir riesgos 
mayores, influyeron definitivamente 
en la decisión favorable. La operación 
sin altos hornos resulta inviable en 
una planta integrada como Huachipa-
to, motivo por el cual, a la hora de de-
cidir, se tuvo en cuenta el riesgo de no 
contar con estas instalaciones en bue-
nas condiciones de funcionamiento. 

CAP Acero dispone hoy de tecnolo-
gía suficiente para competir con éxi-
to en mercados tan exigentes como el 
de los medios para la molienda de mi-
nerales y, recientemente, en forma 
creciente, en mercados de acero espe-
ciales, no sólo en Chile sino en países 
de como Perú, Argentina, Colombia y 
México. 

- En el escenario actual del mer-
cado internacional del acero, se 
percibe como bastante épico lo que 
están haciendo en Huachipato. En 
el último año han tenido algunas 
buenas noticias, un ebitda positivo, 
cifras casi en equilibrio, incluso 
utilidades. ¿Cómo han logrado 
esos resultados en un escenario 
tan adverso? 

- Las turbulencias del mercado in-
ternacional, tanto de las principales 
materias primas como de la compe-
tencia por los productos de acero, han 
sido factores exógenos difíciles de 
abordar. Desde el 2013, cuando se de-
cidió la detención de la producción de 
planos, la empresa ha debido asumir 
un proceso de transformación pro-
fundo, tanto en lo organizacional 
como productivo, que la ha llevado a 
mostrar hoy un nivel de eficiencia que 
ha superado las expectativas más op-
timistas. Persisten, sin embargo, las li-
mitaciones originadas en la pequeña 
escala de nuestra operación, condi-
ción que se busca compensar por la 
vía de transformar a CAP Acero en 
una siderúrgica de especialidades, 
más que de commodities, y con ello 
posicionarse en negocios más diversi-
ficados y con mejores márgenes. 

No podemos desconocer eso sí que 
debemos aún superar muchas vallas 
antes de considerar a nuestra opera-
ción como definitivamente sustenta-
ble. Ellas se originan en factores como 
la sobrecapacidad instalada a nivel 
global, la persistencia de una compe-
tencia distorsionada procedente de 
países que subsidian su producción 
acerera y las turbulencias propias de 
los mercados de las principales mate-
rias primas.

Francisco Bañados P. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 19.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

BAJA 
CONVOCATORIA 
DE NO+AFP

Nadie puede discutir la alta convocatoria 
que logró el movimiento No+AFP durante el 
año 2016; con sus masivas movilizaciones co-
locaron en primera línea el tema previsional, 
tema que inclusive había sido pospuesto para 
el siguiente gobierno según el Subsecretario 
de Hacienda de ese entonces. Las marchas 
fueron a nivel nacional y mucha gente parti-
cipó en ellas, por lo que la presión sobre el 
Gobierno fue relevante.  

Un punto muy importante que se logró de 
esas marchas fue que la presidenta Bachelet 
mejorara en un 10% el Pilar Solidario, tanto 
para las pensiones básicas solidarias, como 
para los aportes previsionales solidarios. 

Pero a la fecha la convocatoria de No+AFP 
en cada una de sus marchas posteriores ha ido 
disminuyendo drásticamente, y entre las cau-
sas podemos mencionar dos.  

La primera es que las personas salieron a 
marchar por mejores pensiones y no nece-
sariamente por eliminar el sistema de pre-
visión actual, pues hay atributos importan-
tes que valoran las personas, como que su 
dinero está en cuentas a su nombre y que no 
son administrados por el Estado. Casos 
como el Myriam Olate en Gendarmería for-
talecen la administración privada de los fon-
dos de pensiones. 

En segundo lugar, la recomendación de 
cambiarse al Fondo E para colapsar el siste-
ma sólo trajo pérdidas para quienes se cam-
biaron. Muchas personas creyeron en la reco-
mendación, pero al paso del tiempo vieron 
que fue una mala decisión de inversión, y el 
dinero perdido, lamentablemente, no se pue-
de recuperar. 

La coordinadora No+AFP pudo ser un ac-
tor relevante en la discusión previsional, y 
pudo contribuir notablemente para activar 
una mejor competencia en la industria pre-
visional. Por ejemplo, si le molestaban las 
utilidades de las AFPs, pudo sugerir un 
cambio masivo a la AFP más barata, o bien 
sugerir cambio de AFP a aquellas que ob-
tienen buena rentabilidad pero cobran me-
nos. Otro punto que pudo colocar sobre la 
mesa pudo ser el de presionar por un gra-
do de liquidez sobre los fondos de pensio-
nes al jubilarse, lo cual es algo esperado por 
los afiliados que no sienten como propios 
sus ahorros previsionales. 

El movimiento aún puede reorientar sus 
recomendaciones, sin la necesidad de per-
der su objetivo final de regresar a un siste-
ma de reparto, pues mientras no se cambie 
el sistema, hay que tratar de sacar el máxi-
mo provecho de él, y ambos objetivos no 
son excluyentes. 

La pérdida de convocatoria del movimien-
to es una realidad, pero ellos pueden ser un 
aporte a la discusión previsional y aportar 
mucho a la competencia del sistema. 

Mayores antecedentes de este interesante 
tema hoy en nuestro programa radial.

Carlos Fuentes Valenzuela 
Académico de Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián

ALZA SE ATENÚA AL 7% 

E
l pasado 30 de 
abril venció el 
plazo para el 
pago de la prime-
ra cuota de las 
contribuciones 
de bienes raíces 
(impuesto terri-

torial) correspondientes al año 
2018. Este proceso estuvo en 
primera línea de las noticias a 
comienzos de marzo, ya que el 
ministro de Hacienda, Felipe 
Larraín, confirmó una rebaja 
en el valor a pagar por dicho 
impuesto.  

Cabe señalar que las contri-
buciones de bienes raíces son 
impuestos que se aplican sobre 
la base del avalúo fiscal de una 
propiedad, los cuales deben pa-
garse obligatoriamente al Esta-
do de Chile de acuerdo a la Ley 
sobre Impuesto Territorial. Los 
bienes raíces pueden ser de ca-
rácter agrícola, como predios 
para cultivos, o no agrícola, 
como viviendas, estaciona-
mientos y bodegas.  

Las contribuciones exigen 
una suma de dinero al propie-
tario de un bien raíz frente al in-
cremento del valor de dicha 
propiedad, en virtud de una 
obra pública. La contribución 
implica que el Estado realiza 
obras públicas que van a re-
dundar en un mayor valor de 
los inmuebles, es decir, hay una 
contraprestación directa. Es-
tas son razones por las cuales 
el Estado exige el pago de con-
tribuciones. En palabras sim-
ples, por ser propietario de un 
bien raíz, se debe pagar un im-
puesto al Estado en virtud del 
avalúo fiscal de dicho bien. 

 
Beneficio anterior 

La medida que fue publica-
da en el Diario Oficial el pasa-
do 2 de abril (a través de Decre-
to Supremo), consistió en una 
disminución del alza de las 
contribuciones establecida en 
enero pasado por la anterior 
administración. El alza consi-
deraba un 10 % y con esta mo-
dificación el alza se atenúa a un 
7% en promedio en la cuota se-
mestral y en la cuota trimestral, 
siendo una medida que ha im-
pactado en la clase media y 
adultos mayores. Por otro lado, 
se incrementa el monto exento 
del valor del bien raíz, ahora 
podrá pagar un menor valor o, 
según sea el caso particular, 
quedar exento del pago. 

Hay que considerar que los 
adultos mayores, conformados 
por las mujeres de 60 años o 

máximo el 5 % de sus ingresos 
anuales, si la parte que debe 
pagar de las contribuciones ex-
cede ese monto.  

Para obtener la exención o 
rebaja en el pago de contribu-
ciones, el contribuyente debe 
realizar el trámite en las ofici-
nas del Servicio de Impuestos 
Internos (SII) o en la oficina de 
Convenio Municipal de la co-
muna donde se encuentre el 
inmueble, aportando la docu-
mentación que se requiere para 
tal caso. El SII, en los casos en 
que se cumplan los requisitos, 
realizará una propuesta de re-
baja del impuesto territorial, 
que será notificada a los contri-
buyentes beneficiados a través 
de carta certificada o correo 
electrónico del propietario re-
gistrado en el Servicio. La infor-
mación será revisada anual-
mente. 

Esta menor alza, más allá de 
los cuestionamientos de ser o 
no una buena medida y que be-
neficia más a un sector que a 
otro, debe destacarse por el be-
neficio que significa para los 
adultos mayores, segmento no 
menor de nuestra sociedad que 
ha alzado la voz reclamando 
ser considerado en las políticas 
de Estado. Para ellos es un real 
aporte a su bolsillo.

REBAJA DE CONTRIBUCIONES 
BENEFICIA A CLASE MEDIA Y 
ADULTOS MAYORES

El Decreto Supremo, publicado en el Diario Oficial el pasado 2 de 
abril, disminuyó el alza de las contribuciones establecida en enero 
pasado por la anterior administración. 

más y los hombres de 65 años 
o más que sean contribuyentes 
del impuesto territorial y cuyos 
ingresos no superen el tramo 
exento del Impuesto Global 
Complementario (aproxima-
damente $640 mil mensuales), 
ya cuentan con el beneficio de 
rebaja desde el año 2014 con la 
Ley 20.732. Es decir, pueden 
optar por una disminución en 
el pago de sus contribuciones 
que se aplica cuando sean pro-
pietarios de casas y departa-
mentos destinados a la habita-
ción y en algunos casos llega 
hasta la exención del pago, ob-
viamente cumpliendo los re-
quisitos requeridos para tal 
caso. El requisito que se exige 
respecto del avalúo de los in-
muebles (casas y departamen-
tos), no pueden superar la cifra 
de $75 millones. En el caso que 
el contribuyente tenga más de 
una propiedad que califique 
para el beneficio, este se aplica-
rá a la propiedad que tenga ma-
yor avalúo fiscal. Si la persona 
paga contribuciones por más 
de una propiedad, la suma de 
los avalúos no puede superar 
los $100 millones (cifras que se 
reajustarán anualmente). 

En este caso, la persona reci-
be el beneficio si el pago por la 
tercera y cuarta cuota de las 

contribuciones de un año y el 
de la primera y segunda cuota 
del año siguiente es superior al 
5% del ingreso anual del adul-
to mayor.  

 
Requisitos 

Se requiere que la propiedad 
o las propiedades estén inscri-
tas en el Registro de Propiedad 
del Conservador de Bienes Raí-
ces a nombre del adulto mayor. 
También se acepta si la propie-
dad es conjunta con el o la cón-
yuge o con hijos, en caso de que 
haya pertenecido anteriormen-
te al cónyuge fallecido. El in-
mueble debe estar destinado a 
la habitación y no a otros usos.  

Es importante, en el caso de 
cónyuges que sean copropieta-
rios de un inmueble que califi-
que para la rebaja, se deberá ve-
rificar que ambos cumplan los 
requisitos. Para ello, se debe 
sumar el avalúo fiscal del in-
mueble con el de los otros bie-
nes raíces que tengan los cón-
yuges en conjunto y por sepa-
rado. Cada uno de los cónyuges 
debe cumplir con tener ingre-
sos máximos exigidos (aproxi-
madamente $640 mil). Si uno 
de ellos supera el límite, se otor-
gará al otro la rebaja proporcio-
nal. De esta manera, el cónyu-
ge beneficiado pagará como 

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN
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En un encuentro regional 
de notarios públicos, enca-
bezado por el presidente na-
cional de la Asociación de 
Notarios, Conservadores de 
Bienes Raíces y Archiveros 
Judiciales de Chile, Alfredo 
Martin Illanes informó que 
“hemos hecho una reunión 
con el capítulo regional de 
Bío Bío para intercambiar ex-
periencias y fundamental-
mente ir avanzando hacia 
una modernización del sis-
tema, principalmente, en ma-
teria tecnológica para entre-
gar un servicio más eficiente, 
pese a que ya es muy eficaz en 
el sentido de la seguridad y 
certeza jurídica que entrega”. 

Del mismo modo, el presi-
denta de la Asociación ex-
presó cuáles son algunas de 
las demandas del sector para 
el actual Gobierno. 

“Concepción tiene un muy 

Notarios piden estandarizar avances

que se retrase el conjunto, es 
por eso que le hemos pedido 
a los distintos gobiernos que 
se dicte una norma que esta-
blezca un piso tecnológico 
estándar para notarios y con-
servadores que ya desarro-
llamos” dijo Martin.

FOTO:GENTILEZA NOTARÍA RAMÓN GARCÍA 

buen sistema notarial y regis-
tral, y hay que seguir mejo-
rando las eficiencias y los 
procedimientos. Todos los 
avances tecnológicos logra-
dos han sido de carácter vo-
luntario donde no todos se 
suben al sistema, lo que hace 

FRASE

“En el primer informe en Lota, se 
detectó que por cerca de $100 mil 
de deuda previsional dejaron de 
recibir cerca de $100 millones”.

Cerr alerta pérdida de fondos 
en Cabrero y Concepción  

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl EN RELACIÓN AL FIGEM QUE SE DISTRIBUYERON ENTRE 2016 Y 2017 EN BÍO BÍO

De acuerdo con el análisis desarro-
llado por el Centro de Estudios de la 
Realidad Regional, Cerr, en relación a 
la entrega de fondos Figem circunscri-
tos a la Ley de Presupuesto y que se 
entregan a los municipios para libre 
disposición, según los niveles de ges-
tión que presentan sus indicadores 
entre 2016 y 2017 hubo caídas que im-
plicaron pérdidas de dineros para al-
gunos municipios y nuevos ingresos 
para otros. 

Es así como mientras los municipios 
de Cabrero y Concepción perdieron 
$111 millones y $62 millones respecti-
vamente. Lota, San Rosendo, Lebu, 
Alto Bío Bío y Yumbel revirtieron situa-
ciones y mejoraron su condición en re-
lación al año anterior. (Ver tabla). 

“El objetivo de este instrumento es 
enviar señales a los municipios res-
pecto de la gestión municipal princi-
palmente, no tiene como finalidad 
resolverle problemas presupuesta-
rios a los municipios”, afirma previa-
mente Renato Segura, director del 
Centro de Estudios de la Realidad Re-
gional, Cerr. 

Al tiempo que explica: “se trata de 
fondos de libre disposición, donde se 
asignan dineros y ellos (municipios) 
definen en qué las gastan, según un in-
dicador que agrupa a los municipios 
de 1 a 5 donde el grupo 1 correspon-
de a las municipalidades de mayor ta-
maño y más desarrolladas, y las gru-
po 5 más pequeñas y asociadas al sec-
tor rural y con menor desarrollo, por 
ejemplo, Concepción está en el grupo 
1 y Alto Bío Bío en el 5”. 

 
Cómo opera el Figem 

En relación a como opera el Figem, 
el director del Cerr afirma que “lo im-
portante no es tanto en sí el indicador, 
porque lo que hace es ser comparati-
vo. El Fondo de Inversión en Gestión 
Municipal, Figem, establece paráme-
tros como, por ejemplo, si tiene deu-
da previsional o no, cómo es la gestión 
en el pago de patentes, gestión de in-
gresos y gastos, reportabilidad a con-
traloría, transparencia, responsabili-
dad de entrega de la información, esto 
tiene como valor de cumplimiento 
más alto el 1 y el más bajo cero, y lue-
go se rankean por agrupación y los di-
neros se distribuyen hasta que se aca-
be el fondo”. 

Requerido acerca de qué implica 
que la Municipalidad de Concepción 

Mientras municipio de Cabrero y Concepción perdieron $111 millones y $62 
millones respectivamente. Lota, San Rosendo, Lebu, Alto Bío Bío y Yumbel 
revirtieron situaciones y mejoraron su condición en relación al año anterior.

del Cerr en Lota, se detectó que por 
cerca de $100 mil de deuda previsio-
nal dejaron de recibir cerca de $100 
millones y al observar ahora en 2017, 
Lota sí revirtió su situación de deuda 
previsional, por lo tanto, obtuvo su 
fondo por más de $126 millones”. 

En resumen, quienes lograron 
mantener o mejorar su gestión muni-
cipal y recibir los correspondientes 
fondos a favor de mayor a menor fue-
ron los municipios de Lota, San Ro-
sendo, Lebu, Alto Bío Bío y Yumbel, y 
las principales pérdidas Cabrero y 
Concepción.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

VARIACIÓN DE INGRESOS DE MUNICIPIOS SEGÚN INDICADOR DE GESTIÓN ENTRE 2016 Y 2017

FUENTE: CERR. ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

perdiera más de $62 millones de pe-
sos y Cabrero más de $111 millones, 
responde que “en el caso de la Muni-
cipalidad de Concepción, es peor to-
davía, porque tuvieron el fondo y lue-
go lo perdieron”, explica Segura y agre-
ga que “este año la Municipalidad de 
Concepción estuvo bajo el puntaje 

de corte hasta donde hay subsidio y 
el 2016 tuvo fondos asignados, lo que 
significa que su gestión empeoró en 
términos relativos, donde esto es una 
de las primeras cosas que uno puede 
ir observando respecto de cómo ha 
ido evolucionando el sistema donde 
Concepción perdió 11 lugares del ran-

king y Cabrero cayó 12 puestos”. 
 

Casos destacados 
El director del Cerr recuerda que “la 

primera vez que el Cerr difundió infor-
mación acerca del Figem fue en elec-
ciones municipales, donde se destacó, 
por ejemplo, que en el primer informe 

Renato Segura, director del Centro de Estudios 
de la Realidad Regional, Cerr.
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19:00 horas 
Encuentro cultural “Héroes y 
heroísmo en la historia uni-

versal”. Auditorio Poeta Gon-
zalo Rojas Unab. Gratis. 

 
19:30 horas 

“Amour, sexe et mobylette”. 
Ciclo Pensar Sentir Mostrar 

el Cine, Alianza Francesa, 
Colo Colo 1. Gratis. 

 
20:00 horas 

Inauguración de la muestra 
“Metamorfosis”, de Tomás 
Santelices. Galería Marina. 

Entrada liberada.

Destacado 
“Prometeo 

nacional” en UBB 
19.30 Horas

En el marco del programa 
“Vivamos las Artes 2018”, se 
presentará esta aplaudida 

obra de Teatro La Obra. Aula 
Magna UBB, Collao 1202. 

Entrada liberada. 

Agenda  
de hoy

OPINIONES
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ESTE JUEVES SE PRESENTA EN TOMÉ

La compañía santiaguina 
aborda en esta potente obra el 
tema de la inmigración.

Gracias a la adjudicación 
de un Fondart de Circulación, 
la destacada compañía Tea-
tro Niño Proletario llega esta 
semana a distintos puntos de 
la zona, para presentar su 

más reciente y aplaudido 
montaje “Fulgor”. 

Puntualmente, la obra ini-
ciará su recorrido éste jueves 
a las 20:00 horas en el Centro 
Cultural de Tomé, luego el 
viernes a la misma horas se 
presentará en el Centro Cul-

tural de Arauco, para finalizar 
el sábado a las 19:30 horas en 
Sala Andes de Concepción 
(Diagonal Pedro Aguirre Cer-
da 364). Todas las funciones 
con entrada liberada, previo 
retiro de invitaciones. 

“Lo importante de progra-
mar en estas localidades es 
propiciar un espectáculo de 
calidad, que viene de Santia-
go, a habitantes de comunas 
que constantemente no tie-
nen acceso a montajes de este 
tipo, además de descentrali-
zar desde la propia Región, o 
sea, no tener como escenario 
principal la capital regional”, 
apuntó Cristian Romero, pro-
ductor general de la circula-
ción de “Fulgor” por el Bío Bío. 

El montaje trata a grandes 
términos sobre el fenómeno 
de la inmigración y la supervi-
vencia, en el contexto de un 
mundo desigual y en un creci-

miento sin límites. Una especie 
de mosaico de historias ínti-
mas que invoca un paraíso de 
mundos imaginarios donde se 
podría ser lo que se desea. Per-
sonas que se enfrentan a la fal-
ta de oportunidades, al desa-
rraigo, el amor y la soledad. 

“Lo interesante de este 

montaje es el abordaje del 
tema de la inmigración. Tra-
bajan una secuencia de imá-
genes o cuadros escénicos te-
niendo como base un poten-
te elenco encabezado por Luz 
Jiménez y Ema Pinto”, detalló 
Romero. 

Antes de las funciones, 
puntualmente, hoy a las 17:00 
horas, Teatro Niño Proletario 
será protagonista de la activi-
dad “Encuentro con Jóvenes 
Creadores. Diálogos en Esce-
na”, organizado por Balma-
ceda Arte Joven Bío Bío. Diá-
logo sobre las problemáticas 
del quehacer artístico, el cual 
será gratuito y abierto a la co-
munidad hasta las 20:00 ho-
ras en Colo Colo 1855 altura 
remodelación Aníbal Pinto.

FOTO: TEATRO NIÑO PROLETARIO.

LUZ JIMÉNEZ (IZQUIERDA) encabeza el elenco de esta imperdible obra con entrada liberada. 

realizará en total este 
imperdible montaje 
teatral: Tomé (10 de 
mayo), Arauco (11 de 
mayo) y Concepción 
(12 de mayo). 

Funciones
3

Si bien ha venido en reite-
radas ocasiones al país -ya 
sea como solista y también 
con su banda- esta es la pri-
mera vez que se presenta en 
Concepción. Con una larga y 
nutrida discografía, el front-
man de The Mission, Wayne 
Hussey, debuta este sábado 
12 de mayo -21:30 horas- en 
la capital regional en Bar Ca-
llejón (Cochrane 1269). 

El concierto, organizado 
por Spider Pro y cuyo for-
mato será de carácter ínti-
mo acústico, contempla un 
set list con los grandes éxitos 
de The Mission al igual que 
temas de sus álbumes en so-
litario “Bare” (2009) y “Songs 
of Candlelight and Razor-

blades” (2014). 
Hussey, considerado un 

pionero del rock gótico y al-
ternativo inglés, además, 
suele incluir en sus concier-
tos covers de temas que han 
marcado distintos momen-
tos de su trayectoria musi-
cal, canciones de grupos y 

artistas como The Cure, Bob 
Dylan, Depeche Mode, John 
Lennon y David Bowie. 

Las entradas, disponibles 
vía spiderprod.tusentra-
das.plus, tienen un valor de 
$25.000 preventa (sin cargos) 
y $30.000 el mismo día del 
show.

HUSSEY igual fue parte de la mítica banda inglesa The Sister 
of Mercy, participando en el LP “First and last and always”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Voz de The 
Mission se 
presentará en 
Bar Callejón

Teatro Niño 
Proletario 
llega a la 
zona con 
“Fulgor”
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Sociales

The Meeting Concepción  
organizó el primer Tour de Bares 

25 jóvenes de diferentes países participa-
ron en el primer Pub Crawl, organizado 
por The Meeting Concepción. Los asis-
tentes disfrutaron de un espacio de re-
creación, visitando diversos locales 
de la ciudad y aprovecharon la opor-
tunidad para compartir, y conocer 
nuevos amigos. 

En el circuito pasaron por Bar 
Aura, Cautiva Casa Bar, Bar Ca-
llejón y Bar Concepción, finali-
zando el recorrido en Casa de 
Salud.

RIKKE JEPSEN 
SKOTT y Alba 
Serrano.

JAVIER 
SANDOVAL 
y Agathe 
Bertet.

MARJOLEIN TILLMANS y Tobías Muller.

KATHARINA 
Pietzka.

 EVA VAN VUGT, 
Ernesto Sotomayor, 
Marjolein Tillmans 

y Jesús Baeza. 

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ADRIAN 
OGALLAR, 
Joaquín Saldivar, 
Felipe Álvarez, 
María José Peña, 
Daniel Yáñez, 
Constanza 
Guzmán y Julia 
Regidor.

RODOLFO ROA ÁLVAREZ, Joaquín Saldivar y Darío Galindo 
Mendoza. 

DAMARY PAQUIEN y 
Priscila Paquien.

ALEJANDRO CEBRERO, 
Marjolein Tillmans, Tobías 

Muller, Jesús Baeza y Eva 
Van Vugt.
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El 2-1 ante Palestino no dejó otra sensación 
más que una inmensa alegría. El héroe menos 
pensado de la jornada, Santiago Silva, dijo 
que “me deja muy feliz el gol y haber logrado 
la victoria. Tenemos un gran convencimiento 
en nuestro trabajo”. La gran figura de la tarde 

fue, otra vez, Jean Meneses. El ariete valoró que 
“seguimos estirando esta racha. El trabajo y la 
disciplina han sido lo más importante. Este es 
mi mejor momento en UdeC y tratamos de 
aprovecharlo al máximo. Ahora enfrentaremos 
a Antofagasta y la UC, dos rivales durísimos”.

Ecos del agónico octavo festejo en La Cisterna 

FOTO:AGENCIA UNO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HISTÓRICA RACHA UNIVERSITARIA
Ya no es casualidad. Muchos 

equipos a veces pueden lograr una 
buena racha de dos, tres o cuatro 
triunfos, pero lo de UdeC ya dejó de 
ser sorpresa. El 2-1 sobre Palestino 
la tarde del domingo -incluso con 
un jugador menos en los minutos 
finales- le dio al Campanil su octa-
va victoria en línea y lo dejó a un 
paso de alcanzar la racha que logró 
la “U” de Sampaoli el mismo año 
que ganó la Copa Sudamericana. 

A muchos les cuesta creer y con-
vencerse que el Campanil esté tan 
arriba en la tabla transcurridas 
doce fechas de campeonato, so-
bre todo tras el duro inicio de año 
con estrepitosa eliminación en 
Copa Libertadores y con tres par-
tidos sin ganar en el ámbito local 
¿cuáles son las claves que tienen 
segundo al equipo de Bozán? 

 
Volvió al origen 

Tras un pésimo arranque de 
temporada, Bozán le devolvió al 
equipo el equilibrio que perdió en 
los primeros partidos del año. Los 
mejores momentos del Campanil, 
este semestre, llegaron cuando en 
el mediocampo volvieron a estar 
Camargo, Manríquez y Droguett. 
Los mismos del año pasado. Eso sí, 
cuando alguno de ellos no ha juga-
do por lesión, el equipo ha sabido 
mantener el buen nivel. 

El 4-3-3 es el sistema táctico que 
le ha dado mejores dividendos a 

Cuatro claves que 
explican la gran 
campaña auricielo

una UdeC, que por algo es el cuar-
to equipo con mejor diferencia de 
gol del torneo. La formación titu-
lar, exceptuando lesiones o sus-
pensiones; DT y jugadores ya la 
conocen casi de memoria. Y aun sí, 
ha habido muy buen recambio 
ante emergencias. Luis Riveros es 
el mejor ejemplo, marcando goles 
siempre desde la banca. 

 
Solidez defensiva 

El Campanil logró consolidar 
una línea de cuatro en la zaga. Pa-
checo se adueñó de una banda de-

recha que por años tuvo a Berríos 
recorriéndola. Vittor se integró 
tarde y solo sufrió en el debut (0-3 
ante Huachipato) para luego afir-
marse, anotar hasta un gol y ser ti-
tular fijo junto a un Mencia que si-
gue mostrando buen juego aéreo 
y orden. De la Fuente ya no es sor-
presa y su buen momento lo tiene 
como uno de los mejores laterales 
izquierdos del medio. 

Por algo, además, el Campanil es 
el cuatro equipo que menos goles 
ha recibido. Mención más que 
honrosa para el “Tigre” Muñoz, 

que a sus 40 años sigue vigente y ha 
sido figura varias veces. 

 
Poder ofensivo 

Que los goleadores del equipo 
fuesen siempre los volantes, era 
lejos lo que más se le criticaba al 
elenco auricielo. Droguett y Man-
ríquez destacaron en tal faceta en 
los últimos años, pero este semes-
tre UdeC ha pagado con creces esa 
deuda. Meneses ya suma cinco go-
les, Pineda y Riveros tres y, más 
atrás, Benítez y Silva acumulan un 
tanto cada uno. El Campanil es, 

FOTO:AGENCIA UNO

¿Por qué UdeC está tan arriba en la tabla? Ganar ocho 
partidos consecutivos no se logra todos los días. Campanil 
sigue segundo y consolidado entre los mejores del torneo.

tras Unión Española, el segundo 
cuadro que más goles ha converti-
do en estas doce jornadas. Sin des-
lumbrar ofensivamente, repetir un 
discurso en base a la “presión alta” 
-concepto que se escucha y lee con 
cada vez más frecuencia- y atacar 
intensamente los noventa minu-
tos, UdeC ha sido inteligente para 
hacer daño en momentos preci-
sos de los partidos. 

 
Convicción y confianza 

Cuando las cosas no salen bien 
o como uno desea, lo más fácil es 
echar todo por tierra, buscar cul-
pables y no soluciones. Después 
del 0-3 ante Huachipato daba la 
impresión que el Campanil había 
tocado fondo, pero el discurso del 
plantel y cuerpo técnico era sólo 
uno: iban a dar vuelta el mal mo-
mento. Parecían frases hechas, 
pero terminó siendo así. Hubo 
coherencia y llegaron los festejos 
que parecían olvidados. Victoria 
tras victoria el equipo de Bozán se 
hizo más fuerte y hoy atraviesa la 
mejor racha de su historia. Así es 
el fútbol. 

Quizás pueden ser nueve o diez 
victorias en línea. Nadie lo sabe. 
Eso sí y aunque en algún momen-
to UdeC volverá a conocer la derro-
ta, lo de estos ocho partidos sin 
dura será imborrable.

Carlos Campos 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS
 JUDICIALES Y LEGALES

Por extravío, cheque N° 6353601, Cta. Cte. N° 0209216775 del Banco 
Itaú, queda nulo por aviso correspondiente.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HUMBERTO BUSTAMANTE Y LA COPA CHILE

“Habría sido 
muy lindo 
pasar como 
Velásquez y 
Colchagua”
El capitán aurinegro lamentó la 
pronta eliminación ante Ñublense.

En el fútbol hay sorpresas y dos 
de esas se vivieron el fin de semana 
en la Copa Chile. 

Dos equipos que compiten en la 
Segunda División, como General 
Velásquez y Colchagua, dejaron 
tempranamente fuera del torneo a 
Melipilla y Unión San Felipe, cada 

uno. Una misión que Fernández 
Vial no pudo repetir enfrentando a 
Ñublense y cayendo por 2-0 en los 
partidos que se jugaron en el Ester 
Roa y el Nelson Oyarzún. 

“Duele quedar eliminados de Copa 
Chile. Sabemos que teníamos un ri-
val que esta una categoría más arri-
ba, pero tenemos ilusión de ir ga-
nando y obtener cosas importantes. 

Hubiese sido lindo haber pasado la 
fase de Copa Chile sabiendo que Col-
chagua y General Velásquez lo hicie-
ron. No se dio y debemos enfocarnos 
en el torneo”, comentó el defensa au-
rinegro, Humberto Bustamante. 

 
Adaptándose 

El comienzo de temporada no 
ha sido el que esperaba Fernández 
Vial. Eliminados de Copa Chile y 
con solo un punto de seis posibles 
en Segunda División. 

¿Le está pasando la cuenta el 
constante cambio de entrenadores 
y la definitiva inhabilitación de Fuer-
tes que tiene ahora a Molins en la 
banca? Bustamante señaló que “nos 
afectó un poco. Estábamos adapta-
dos al anterior cuerpo técnico y ob-
viamente hubo dudas e incertidum-
bre por no saber que pasaría. Aho-
ra estamos con un nuevo 
entrenador que tiene ganas y ham-
bre. La semana pasada hubo dos 
entrenamientos en jornada doble y 
eso se nota. Esperamos que nos con-
tagien para que vuelvan los triunfos 
y comencemos a ganar”. El próximo 
adversario aurinegro será Indepen-
diente de Cauquenes como visitan-
tes. “Sabemos que varios jugadores 
que el año pasado estaban acá en 
Vial, ahora se fueron para allá, inclui-
do el DT. Los equipos se arman de 
cero y pensamos en nosotros, estar 
concentrados en todas las líneas y 
que ojalá se nos abra el arco para su-
mar de a tres”, cerró Bustamante.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

AÚN NO HA PODIDO ganar Fernández Vial en la presente temporada.

Carlos Campos 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Conscientes de que hubo 
varios problemas entre las 
hinchadas de Fernández Vial 
y Ñublense, en el duelo de 
ida jugado en el Ester Roa, 
las autoridades encargadas 
de organizar el partido de 
vuelta la tarde del domingo 
en el Nelson Oyarzún, dis-
pusieron nuevas medidas 
que tenían como propósito 
disminuir la violencia y apa-
ciguar cualquier situación 
que atentara contra la tran-
quilidad del espectáculo. 

Eso sí, aquello no tuvo re-
sultados positivos. Los cien-
tos de hinchas vialinos que 
viajaron desde Concepción a 
Chillán, fueron desalojados 
del estadio sobre el final con 
gran violencia y golpes, que 
fueron captados y grabados 
por algunos de los mismos 
hinchas asistentes al duelo. 

OBITUARIO

Hinchada sufrió 
muy violento 
desalojo  
desde Chillán

Se ha dormido en los brazos del 
Señor nuestra querida e inolvi-
dable madre y abuelita. Sra. 
 

MARÍA MILAGRO 
TERZI QUIJADA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia San Agustín 
(Castellón 284, Concepción). Su 
funeral será mañana en horario 
que se avisará oportunamente. 
 
 Sus Hijos: Alejandro, Judith y 
Camila 
 
Concepción, 08 de mayo de 
2018.

Lamentamos profundamente el 
sensible fallecimiento de nues-
tro querido marido, padre, sue-
gro y tata. Sr. 
 

NAPOLEÓN MANUEL 
TRUCCO LABRIND 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Parro-
quia Nuestra señora de la Cande-
laria (Pedro Aguirre Cerda 300, 
San Pedro de la Paz). Su funeral 
será hoy, después de una misa a 
las 15:00 hrs., saliendo el cortejo 
al cementerio Parque San Pedro. 
 
María Isabel Miranda J. 
Familias: Toro trucco - Trucco 
Herrera - Trucco Sesnic 
 
San Pedro de la Paz, 08 de mayo 
de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

10/15 10/15
LOS ÁNGELES

7/22
SANTIAGO

7/16
CHILLÁN7/21

RANCAGUA

9/20
TALCA

7/16
ANGOL

8/15
TEMUCO

7/15
P. MONTT

10/15
MIÉRCOLES 

10/15
JUEVES 

10/16
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Segundo 

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• San Martín 661

SAN PEDRO
Ahumada  
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Ahumada  
• Santa Elena N°389

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001
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